

sous une autre domination, les doux sentimens d'une mère-patric. Le Canada ne jouit ni de la température voluptueuse de Cythère ou de Taïti, ni de la végétation si vigoureuse des Indes ; mais l'hiver a déjà perdu de son âpreté dans ces contrées qui ne sont pas les steppes stériles de l'Asie, les déserts de sable de l'Afrique, ou les pampas de l'Amérique sud. Le sol canadien semble, sous ses neiges de six mois, préparer sa puissance pour produire en un trimestre les moissons auxquelles, dans d'autres climats, il faut plusieurs saisons pour croître et mûrir. Comme le Nil, qui fut la route commerciale de l'ancienne Egypte, le Saint-Laurent est bordé de villes et de villages ; il est animé par une navigation plus active que ne le fut jamais celle du golfe des Perses ; et, outre les grandes rivières qui, de toutes les directions, accourent pour se réunir à lui, c'est une chaîne de lacs, véritables mers intérieures, qu'il rallie à l'Océan. Carthage ne nous peut rien, et Jérusalem fort peu de choses ; mais Québec, Montréal offrent au commerce de vastes marchés. C'est plaisir de deviner avec Hérodote les relations que les Grecs entretenrent avec l'Asie orientale par le Borysthène, les monts Ourals, par le pays des Issédons, à travers les chaînes de l'Hémus, explorées récemment par M. Humbolt ; mais qu'on discute dans les académies les positions des 62 colonies que fonda Milet, il importe au moins autant de suivre dans le Nouveau-Monde les colonies qui s'y sont progressivement établies. Danaüs, Jason enfin vieilliront :